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熱門話題

參政議政

創新科技及新型工
業是全球經濟發展的

動力，而 「十四五」規劃明確支持香港成為
國際創新科技中心，賦予香港清晰的定位和
使命。在國家及特區政府的大力支持下，本
地的新型工業及創科生態圈日益蓬勃，預料
將成為未來經濟的重要引擎。為有效將國家
政策支持轉化為區域發展動力，促進經濟高
質量發展，有必要建立科學的工業貢獻評估
體系。通過準確衡量工業對香港經濟的貢獻
度，使社會各界能夠客觀認識香港工業的獨
特地位及其戰略價值，從而優化資源配置，
推動本地工業體系的可持續發展。

香港工業已轉型升級
自八十年代本地工廠大規模北移以來，不

少人誤以為香港工業早已式微，低估了工業
對香港的貢獻。事實上，香港的工業早已脫
胎換骨。除傳統工業外，本地不少廠商亦成
功轉型，專注於工業價值鏈中的高增值環
節，例如產品設計、研發、生產規劃和供應
鏈管理。此外，新型工業也逐漸成為驅動香
港工業增長的主要動力，更是實現香港經濟

多元化發展的關鍵所在。
社會對香港工業的認識不足，主要原因是現

有的統計方法未能準確反映工業的完整價值鏈
及其經濟貢獻，也缺乏一套適合香港工業獨特
情況的統計標準。目前，全球對 「製造業」的
定義大致相同，涵蓋所有通過物理或化學轉化
改變原材料形態的活動；然而， 「工業」卻沒
有統一的國際標準，各國的劃分方式各有不
同。例如，新加坡將工業分類為Goods Pro-
ducing Industries，涵蓋製造業、採礦業、漁
農業、公用事業及建築業；英國則稱之為
Production，包含製造業、採礦業、公用事業
及水資源管理；瑞士則以Industry為名，範圍
包括製造業、採礦業及能源供應。

工業對GDP貢獻顯著
許多國家將採礦業、農業、公共事業（如電

力）以及建築業納入工業範疇。因此，工業對
這些國家的GDP貢獻巨大，成為其經濟發展的
重要支柱。以2023年各國數據為例，新加坡的
工業GDP佔比為22.2%，英國工業的總附加價
值（Gross Value Added）佔比為13.0%，瑞士
的GDP更高達29.3%。然而，由於香港目前缺

乏合適的統計標準，往往將製造業與工業畫上
等號，而本地的製造業統計僅涵蓋食品、金
屬、化學及橡膠等傳統產業，未能準確反映香
港工業的真實貢獻，導致不少人低估了香港工
業對經濟的貢獻。香港工業發展具有其獨特特
徵，需要採用區別於其他地區的評估標準。基
於香港當前發展現狀及區域特點，有必要對工
業範疇進行重新界定，以便更準確地反映工業
在香港經濟體系中的實際地位及其貢獻價值。

對於香港工業經濟貢獻的計算方式，筆者
並非主張徹底改變現行統計方法，而是在現
有行業分類框架下，更精細地識別和歸類與
工業相關的行業，例如產品研發與設計等高
附加值服務，以便更準確地衡量工業對香港
整體經濟的貢獻，為未來產業政策的制定提
供可靠數據基礎。在國家政策的支持下，以
及各界的協同參與和積極貢獻下，工業部門
有望成為推動區域經濟持續增長的重要動
力。清晰界定香港工業範疇並準確計算其經
濟貢獻，有助於全面展現工業在香港經濟中
的重要作用。這將為政府制定針對性產業政
策提供依據，支持工業升級轉型，助力本地
產業把握新機遇，推動香港工業發展。

精準衡量工業貢獻 推動香港經濟發展
香港工業總會主席 莊子雄

今年4月15日的 「全民國家
安全教育日」，政府和民間

團體繼續舉辦各種宣傳活動，深化市民大眾對國家安
全的認知。

早前經民聯一個交流會上，筆者向來賓分享了近年
親身經歷，以說明制定國安法例的重要性。

回想2019年暴徒衝擊立法會，釀成多人受傷，亂
港勢力瘋狂 「拉布」，令議會一度無法正常運作，筆
者身為議員，既憤怒又心痛。幸好在中央支持下，實
施《香港國安法》和完善選舉制度，以及去年立法會
全票通過《維護國家安全條例》，健全了維護國安的
法律系統，立法會終於重返正軌，社會秩序井然，官
商民聚焦拼經濟、惠民生。

須推廣全民國安教育
筆者在會上列舉了一些實例和數據，說明 「由亂到

治」如何惠澤民生。
1. 立法會效率提升，通過法案數目大增：去年立

法會舉行了36次會議，通過了34項政府法案。而第
七屆立法會三個會期，合共通過了83項政府法案，
與上一屆同期相比多出接近五成。

2. 通過的法案十分 「接地氣」：去年通過的法
案，許多都與普羅大眾有切身關係，包括推動各項電
子政府服務；提供新途徑，引入非本地培訓牙醫和護
士服務；改善舊樓消防安全水平；完善社會工作者註
冊局的管治，確保註冊局以公眾利益為依歸。

3. 行政立法互動交流，促進良政善治：去年特首
出席了3次答問會，與議員互動交流，議題包括推動

盛事經濟、加快發展新質生產力、弘揚中華文化，深
入交流意見。

此外，去年舉行了4次前廳交流會，議員和官員零
距離探討各種議題，由未來經濟發展以至民生問題，
無所不談。

維護國家安全，不能只靠立法和執法，還要推廣全民
國家安全教育，灌輸正確價值觀念，讓每一個市民都意
識到 「維護國安人人有責」。早前律政司司長林定國接
受傳媒訪問時提到， 「國安教育不是集中在某些特別日
子才做，而是要持續每天進行」，筆者非常贊同。

須不斷完善法例
事實上，我們必須居安思危，時刻保持警惕，切勿因

眼見到社會回復平靜，就忽略了暗湧。不久之前，美國
國務院發布所謂 「2025年香港政策法報告」，大肆詆
毀香港的國安法例，再度無理 「制裁」多位中央及香港
特區官員，又一次顯露外部反華勢力的 「狐狸尾巴」。

值得注意的是，當我們大力鼓勵發展科技之際，也
要慎防有心人利用新科技造假，煽惑民眾。當前人工
智能（AI）技術發展迅速，其生成作品的仿真度顯著
提升，導致真偽辨識難度增加。這一技術進展也相應
提高了網絡虛假信息傳播的風險。政府部門需要加強
對新型風險的監測與評估，並採取及時有效的監管措
施以應對潛在威脅。

我們不僅需要嚴格執行法律法規，還應根據時代發
展需求，適時完善法律體系，特別是要制定專門監管
科技安全的法律法規，以防止網絡安全隱患對國家安
全造成威脅。

特朗普將美國的貿
易逆差歸咎於別國對

美貿易的不公平，而對美國自身存在的深層
次社會問題視而不見。他挑起的關稅戰是典
型的急病亂投醫，無法根治美國的貿易逆差
頑疾。

美長期依賴進口商品
貿易逆差長期困擾美國，這是一個極其複

雜的問題，涉及經濟、財政、貨幣、科技和
軍事等方面的因素，其根源可以追溯到美國
社會體制的多個層面。

首先，經濟結構失衡。美國長期過度依賴
金融和科技稱霸全球，導致國內工業空心
化。製造業佔 GDP 比重從上世紀 50 年代的
28%下降到目前的 11%左右，而服務業佔比
則上升至80%以上。雖然美國的製造業處於
全球產業鏈的中高端，但11%的製造業根本
無法滿足全社會對商品的需求，因此，只能
採用進口替補，這是造成其貨物貿易逆差的
直接原因。

其次，嚴厲的出口管制。美國以國家安全
為由，對高科技產品實施嚴格出口管制。這
一政策限制了其最具競爭力的出口商品增長
潛力，導致外貿出口減少，貿易逆差擴大。
技術出口管制政策加劇了美國的貿易失衡。

第三，高消費低儲蓄。美國家庭的高消

費、低儲蓄模式是貿易逆差不斷擴大的重要
推手。美國個人儲蓄率從上世紀 70 年代的
10%左右下降到近年來的3%-5%。美國的高
消費模式與製造業不足的矛盾，導致國內市
場商品嚴重供不應求，必須通過大量進口來
滿足日益增長的消費需求。

第四，美元估值過高。美元作為全球儲備
貨幣，這一特殊地位導致其幣值長期被高
估。布雷頓森林體系解體後，美元仍然保持
着事實上的國際貨幣地位。儘管美國長期貿
易逆差，但各國央行和投資者對美元資產的
持續需求支撐了美元匯率，使其長期高於購
買力平價水平。美元被高估使得美國出口商
品在國際市場上價格偏貴，而進口商品則相
對便宜。由此可見，超強美元削弱了美國商
品出口競爭力。但是，美國已享受慣了美元
的霸權，根本承受不了美元貶值會帶來的嚴
重後果。

美軍費佔全球總額40%
第五，龐大的軍事開支。為維持全球戰略

部署，美國在海外設立了多個軍事基地並派
駐相應軍事人員。美政府2024年的軍費開支
高達8860億美元，約佔全球所有國家軍費總
額的40%。如此龐大的開支嚴重擠佔了國內
民用產業升級換代所需的資源，令國內產業
政策心有餘而力不足，本地科技轉化和產業

升級困難重重，削弱了美國製造業的國際競
爭力，這又從另一個側面影響到其整體貿易
的平衡。

最後，美國所謂的民主選舉制度與貿易逆
差也脫不了關係。美國參、眾兩院和總統選
舉，均由民眾 「一人一票」選出，為了當選
或連任，這些參選者和當選者必須承諾或實
際回報選民和 「捐助者」。為爭取選民支
持，他們大力推行全民福利政策卻迴避增
稅，導致美國財政赤字持續攀升。目前美國
聯邦債務已達36萬億美元，財政壓力顯著。
政府無力投資國內中長期基建項目，並削減
了教育經費。美國財政狀況制約了製造業生
態環境的優化，工人文化教育水平未能達到
技術工人的基本要求，阻礙了製造業發展，
加劇了貿易逆差問題。

總之，這些結構性因素相互交織，使得美
國貿易逆差成為一個長期性、系統性問題。
要徹底解決當前問題，需進行深層次的結構
調整，具體措施包括：加強財政約束、振興
製造業、改革貨幣體系、優化消費儲蓄模
式，以及轉變全球霸權思維。這些調整旨在
從根本層面推動經濟與社會體系的全面改
革，確保長期穩定與可持續發展。然而，這
些改革面臨巨大風險和困難，美國貿易逆差
在可預見的未來仍將持續擴大，關稅戰無法
解決這一問題。

商界心聲

美國貿易逆差的真相
香港中華總商會永遠榮譽會長 謝湧海

杭州與香港在歷史背景、法
律體系和社會制度存在差異。

香港實行 「一國兩制」，其獨特優勢源於中央賦
予的特殊地位。杭州作為內地城市，實現快速發
展，體現了內地的制度優勢。中央始終支持香港
融入國家發展大局。兩地發展路徑雖有不同，但
都共同譜寫中華民族偉大復興的華章。

香港作為大灣區內高度開放和國際化的城市，
以國際金融、交通、貿易中心、航空樞紐地位和
專業服務享譽全球。一方面，香港將促進和支持
區內經濟發展，提升大灣區在國家雙向發展中的
角色和功能；另一方面，推動香港優勢產業在大
灣區發展，發揮香港優勢，服務國家所需。香港
在21世紀的AI競賽中能否脫穎而出，取決於其是
否借鑒杭州和深圳的成功經驗。香港擁有超越內
地城市的優勢，若能從杭州和深圳的創科奇迹中
汲取經驗，完全有能力在AI領域取得突破。關鍵
在於香港是否願意學習和創新，從而避免在這場
競賽中缺席或遲到。

「杭州六小龍」指的是遊戲科學、深度求索
（DeepSeek）、宇樹科技、雲深處科技、強腦科
技和群核科技六家企業，它們都是杭州近兩年崛
起的在業內具有重要影響力的 「科技新貴」。它
們都是杭州近兩年崛起的在業內具有重要影響力
的 「科技新貴」：宇樹科技（Unitree）研發的機
器人受邀參加 2025 蛇年央視春晚；深度求索
（DeepSeek），主攻大模型研發與應用；遊戲科
學（Game Science），推出國產首款3A大作《黑
神話：悟空》。強腦科技（BrainCo），致力於成
為全球領先的非侵入式腦機接口技術解決方案供
應商。

「杭州六小龍」何以在杭州集中出現？杭州做
對了什麼？這是當前不少地方的問題。當將這個
問題拋給DeepSeek大模型時，答覆中的20個字濃
縮了最為簡要清晰的答案：數字經濟、創新生
態、政策支持、人才資源、創業氛圍。浙江省發
展規劃研究院課題組最新報告則給出 「金木水火
土」的五字訣：耐心陪跑的 「真金白銀」、根深
葉茂的 「創新人才森林」、交匯融通的液態創新
網絡、接續不息的 「創新火種」、悉心厚植的創
新沃土以及這五者的協同賦能的系統性生態。

《人民日報》曾發表文章說，有省級媒體發出
「杭州有DeepSeek，我們有什麼」 「為什麼我們

發展不出 『杭州六小龍』」等 「靈魂追問」。由

此可以看出， 「杭州六小龍」的出現不僅為中國
各地樹立了打造良好營商環境的樣板，還具有信
任和維護核心地位的政治價值。

國家去年已提出 「人工智能+」行動，強調深化
人工智能研發應用、打造具有國際競爭力的數字
產業群。香港擁有 「一國兩制」的優勢和國際化
特點，同時匯聚內地和國際的數據，加上五所全
球百強大學所匯聚的強大基礎研究實力，讓香港
有條件進一步推動人工智能在港的前沿研究和落
地應用，並發展成為人工智能產業國際交流協作
的樞紐。面對國際大環境的變化，香港必須以變
革回應挑戰、以創新驅動發展，以科技引領未
來。將人工智能發展為香港的關鍵產業，有助於
突破傳統發展模式，創造新的經濟增長點，增加
就業機會和收入，推動經濟結構向多元化和更高
水平發展。

二十年來，曾經長年在國家內部的城市競爭力
排名中金榜題名的香港，也已逐一被上海與深圳
爬頭。 「杭州六小龍」在內地激發了創新熱潮，
促使香港也意識到危機感並積極應對。香港不僅
感受到競爭壓力，還主動歡迎 「杭州六小龍」來
港發展，以推動本地AI產業的進步。

香港特別行政區行政長官李家超日前訪問杭州
並與 「杭州六小龍」企業代表深入交流，標誌浙
港兩地合作邁入 「雙向賦能」新階段。作為長三
角數位經濟的創新引擎，杭州聚集了阿里巴巴、
海康威視、DeepSeek等科技巨頭，其產業數位化
能力與香港國際化創新體系形成天然互補。香港
不僅能為浙企提供國際融資、知識產權保護等專
業服務，其作為 「超級聯繫人」的獨特優勢，更
能助力內地科技企業打通東南亞及全球市場。

毫無疑問，特首李家超訪問杭州，標誌着香
港積極探索新的發展機遇。走訪杭州，親見
「六小龍」，即使是來得晚也總好過沒出現。

特首李家超率團考察杭州數字經濟高地，這趟
跨越千里的取經之旅，恰似香港突破困局的生
動隱喻。在中央全力支持下，香港正以 「二次
創業」的魄力突破傳統路徑依賴，主動對接長
三角與粵港澳大灣區創新資源，將制度優勢轉
化為科創動能。香港這座國際都會既要做國家
「超級聯繫人」，更要成為創新生態的建構

者，在數字人民幣、智慧城市等新賽道開闢發
展空間。香港的突圍之道，終須在背靠祖國與
聯通世界之間找到最佳平衡點。

杭州創科奇迹對港啟示大
全國政協委員、中國香港（地區）商會會長 楊莉珊

勿讓網安隱患變成國安風險
全國人大代表、立法會議員 吳永嘉
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上海物资贸易股份有限公司
股票交易异常波动公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈
述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

重要内容提示：
上海物资贸易股份有限公司（以下简称“公司”或“本公司”）A 股股

票交易连续 3 个交易日内日收盘价格涨幅偏离值累计达 20%，根据《上海证
券交易所交易规则》的有关规定，属於股票交易异常波动情形。
经公司自查，并向控股股东百联集团有限公司（以下简称“百联集团”）

书面征询并核实，截至本公告披露日，除在指定信息披露媒体及上海证券交易
所网站上已公开披露的信息外，不存在应披露而未披露的重大事项和风险事项。
公司敬请广大投资者注意二级市场交易风险，理性决策，审慎投资。
一、股票交易异常波动的具体情况
公司 A 股股票交易连续 3 个交易日内日收盘价格涨幅偏离值累计达 20%，

根据《上海证券交易所交易规则》的有关规定，属於股票交易异常波动情形。
二、公司关注并核实的相关情况
针对公司股票交易异常波动情形，公司对有关事项进行了核查，并书面征

询了本公司控股股东，现将有关情况说明如下：
（一）生产经营情况
经公司自查，目前生产经营情况正常。近期公司日常经营情况及外部经营

环境均未发生重大变化。
（二）重大事项情况
经公司自查，并向控股股东百联集团书面征询并核实，截至本公告披露日，

公司及百联集团均不存在应披露而未披露的重大信息，包括但不限於正在筹
划涉及公司的重大资产重组、股份发行、重大交易类事项、业务重组、股份
回购、股权激励、破产重整、重大业务合作、引进战略投资者等重大事项。

（三）媒体报道、市场传闻、热点概念情况
公司目前尚未发现其他对公司股票交易价格产生重大影响的媒体报道或市 

场传闻和涉及热点概念事项。
（四）其他股价敏感信息
经核实，公司董事、监事、高级管理人员、控股股东在本次股票交易异常

波动期间不存在买卖公司股票的情况。公司亦未发现其他可能对公司股价产
生较大影响的重大事件。

三、相关风险提示
公司於 2025 年 4 月 16 日披露了《2024 年年度报告》，2024 年度实现营

业收入 451,671.71 万元，较上年同期下降 42.59%；实现归属於上市公司股东
的净利润 5,053.74 万元，较上年同期下降 63.90%。公司主营业务未发生变化。

公司 A 股股票交易连续 3 个交易日内日收盘价格涨幅偏离值累计达 20%，
波动幅度较大。敬请广大投资者注意二级市场交易风险，理性决策，审慎投资。 

公司郑重提醒广大投资者，公司指定信息披露媒体为《上海证券报》《香
港商报》及上海证券交易所网站（www.sse.com.cn），有关公司信息以公司
在上述指定媒体刊登的公告为准。

四、董事会声明 
本公司董事会确认，（除前述第二部分涉及的披露事项外）本公司没有任

何根据《股票上市规则》等有关规定应披露而未披露的事项或与该事项有关
的筹划、商谈、意向、协议等；董事会也未获悉公司有根据《股票上市规则》
等有关规定应披露而未披露的、对本公司股票及其衍生品种交易价格可能产
生较大影响的信息；公司前期披露的信息不存在需要更正、补充之处。

特此公告。
上海物资贸易股份有限公司董事会

 2025 年 4 月 29 日
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香港商報評論員 蘇信

內地五一黃金周將至，政府預期
有大批人士前往萬宜水庫東壩郊
遊，將於5月1日至5日加強往來北
潭涌至東壩的交通服務，以滿足需

求，讓遊客可以更好探索香港自然和文
化瑰寶。旅遊業成功的關鍵在於 「體驗」，

因內地社交媒體爆紅的東壩成為旅客遊玩熱點，早前
卻因為交通接載能力不足，交通 「塞爆」，導致遊客
怨聲載道，破壞了旅遊體驗。當局聞怨而動，提前做
好接待準備，值得肯定。事件也帶來啟示，近年港府
積極貫徹 「無處不旅遊」理念，推動生態遊、深度
遊、特色遊，希望吸引更多遊客訪港，然而在實行過
程中，或多或少暴露出在 「配套先行」層面的短板，
尤其在郊野行山尋幽探秘方面更為明顯。於細節入
手，處處有配套，實現從「景觀開發」到「體驗優化」的
跨越，是香港落實 「無處不旅遊」理念的關鍵。

萬宜水庫東壩以六角形火山岩柱和防波堤景觀成為
「網紅打卡地」。然而目前的公共交通工具是僅在周

六、周日及公眾假期提供服務的9A專線小巴，每班
載客19人，班次間隔長達20分鐘，導致高峰時遊客
返程需排隊數小時。若是趕不及晚上六點半的末班
車，只能選擇乘搭的士或徒步走到北潭涌，而叫的士
被坐地起價似乎已成 「行規」，無疑會影響遊客對香
港的觀感。因應五一假期到來的遊客潮，政府多部門
採取聯合行動，包括因應乘客量加強服務，周四起安
排30輛小巴行走東壩9A線，警方加派人員巡邏，協
助疏導人流，持續打擊的士司機的違法行為等，做好
待客之道，營造良好體驗，是提升香港旅遊吸引力的
應有之舉。

香港的旅遊資源豐富多元，海岸、海島、郊野公園
等旅遊富礦有待進一步開發。旅發局透過宣傳平台
「咫尺自然的香港」，以登山遠足及探索離島為主

題，向旅客推廣本港綠色旅遊產品及郊野景致，取得
積極成效。例如俗稱 「4 徑」的麥理浩徑、衛奕信
徑、港島徑及鳳凰徑，現時相當有名氣，專門來港行
山、深度體驗綠野風光的遊客越來越多。應該說，政
府在生態遊的宣傳方面做得比較到位，與此同時，隨
着遊客愈發暢旺，配套與需求脫節的現象亦越發明
顯，亟待改善。

以萬宜水庫東壩來說，除了要打通交通接載能力不
足的瓶頸外，景點亦缺乏餐飲設施、休息區及緊急服
務點。若能設計 「輕量級」配套如移動餐車、臨時驛
站等，相信能提升便利性，滿足遊客基本需求，又達
至旅遊與保育平衡的效果。以此類推，在保護自然景
觀的前提下，各個郊野公園均可結合自身實際，增設
基礎服務設施，包括想辦法做到手機信號的完全覆
蓋；設置多語言標識、觀景台及地質解說牌；開發預
約平台控制人流，實時發布交通及擁擠信息；引入更
多樣化的自動販賣機、臨時衛生間和遮陽亭，以及因
應狀況靈活增加交通班次，確保旅客乘興而來、興盡
而返，相信能更有效釋放生態遊的潛能。

「無處不旅遊」理念的落地生根須 「處處有配
套」。政府、業界和社會各界合力協作，強化用戶思
維，從微觀執行方面，進一步提升遊客的體驗感，才
能將 「綠野遊蹤」轉化為可持續的旅遊競爭力，推動
人氣和財氣匯聚。


